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房屋渗漏水为何4年多仍未解决？

记者调查
今天上午，市建设交通工作党委副书记、市住房

城乡建设管理委主任王桢走进新民晚报夏令热线，
接听市民来电，并接受记者专访。王桢介绍，市住建
委将聚力促更新、惠民生、优治理、守安全，持续在城
市更新、住房保障、城乡融合、安全治理等领域精准
发力，以“匠心指数”提升市民的“幸福指数”。

上半年供应3.7万套保租房
城市更新一头连着民生、一头连着发展。王桢

介绍，今年，上海加快推进“两旧一村”改造。截至6
月底，全市零星旧改已完成3万平方米、1367户。旧
住房成套改造截至6月底累计完成11.3万平方米、
受益居民3512户。城中村改造项目已启动13个。

在保障房建设方面，截至今年6月，全市今年共
新增建设筹措保障性租赁住房4.2万套（间）、供应
3.7万套（间），分别为全年目标计划的60.4%和
61.7%；“新时代城市建设者管理者之家”累计筹措
供应1.88万张床位，完成全年3万张目标计划的
62.6%。

为了系统化推进城市更新工作，加快城市更新
步伐，上海正加速编制《上海市城市更新和住房发展
“十五五”规划》，同步推进《上海市城市更新条例》立
法调研。《上海市完整社区建设中长期（2026-2030
年）发展规划》等市级层面完整社区政策文件启动编
制，推动城市治理向“全周期、精细化”迈进。

“一江一河”品质持续提升
随着“一江一河”滨水空间人流逐步攀升，越来

越多的市民对滨水空间品质提出了更高要求。王桢
表示，上海将推动形成聚焦沿岸地区功能品质提升
的三年行动方案（2025年—2027年），以此来进一步
匹配世界级滨水区建设目标，持续地为市民游客提
供更高品质的公共服务和游乐体验。

目前，杨浦滨江中北段复兴岛区段、徐汇滨江龙
腾大道南延伸等工程加速推进，西岸自然艺术公园
（二期）、嘉定苏河源公园建设有序实施；100余座滨
水空间驿站启动品质提升，普陀丹巴路驿站完成结
构竣工，徐汇滨江党群驿站完成迭代升级。

此外，以普陀长寿湾、徐汇滨江旅游休闲街区及
宝山滨江国际邮轮港度假区建设为抓手，同步推进
慢行系统优化、文化场馆升级与旅游设施完善。目
前宝山滨江观光塔已开放试运营，徐汇龙华码头正
式启用，浦东前滩花卉展、国际龙舟邀请赛等大型商
旅文体活动成功举办，滨江滨水空间成为城市活力
新地标。

构建韧性安全城市体系
严守安全底线，才能构建韧性城市体系。王桢

表示，在着力提升城市安全韧性上，上海持续推进架
空线入地和杆箱整治、老旧燃气管道改造等。截至
6月底，全市架空线入地和杆箱整治工程今年已开
工117.42公里，其中已竣工76.39公里，占年度任务
量的58.76%。燃气老化管道改造完成363公里，瓶
装液化气替代改造完成居民用户2111户、非居民用
户4109户。

此外，深入开展建筑工地安全生产治本三年行
动，力争用三年时间形成本市建筑施工领域重大事

故隐患动态清零的常态化机制。行动开展以来，市、区两级建设管理部门共检
查建筑工地2.15万个次，责令限期整改项目3859个，责令停工整改项目292
个,共发现事故隐患3.58万个,其中重大事故隐患93个，隐患整改完成率为
99.85%。
在城乡融合协同推进方面，今年1至6月，农民相对集中居住完成新签约

561户；150公里C级局部较差村路整治、45公里临河有安全隐患村路整治有
序推进，部分项目已提前进入实施阶段。C级局部较差道路整治已累计开工
74.1公里，累计完工52.2公里；临河有安全隐患道路整治项目已累计开工31.4
公里、完工21.5公里。 本报记者 裘颖琼

墙皮脱落
大风天难出门

小区1号楼业主张先生向记者介
绍，锦绣天地共计9栋住宅楼500多
户，于2017年建成交付。业主入住
后，外墙在房屋质保期内就频频出现
渗水问题。随着时间推移，问题愈发
严重，墙皮开裂、脱落成了家常便饭。
“大块大块的墙皮从几十米高空

掉下来，砸在地上的声响特别吓人。”
张先生说，幸运的是小区实行人车分
流，车辆都停在地库，要是停在地面，
肯定要遭殃了，但如果砸到人身上，后
果不堪设想，想想都心惊肉跳。从业
主提供的照片能看到，墙皮脱落后，楼
栋外立面如同“斑秃”，掉落在绿化带
里的碎片甚至把小树都砸断了。
更让人揪心的是，有一次墙皮坠

落，溅起的碎块反弹到2楼阳台，砸裂
了一位业主家的钢化玻璃，好在没伤
到人。这让业主们安全感骤降，每逢
大风大雨等恶劣天气，大家都不敢出
门。物业也会在这种时候发通知，建
议业主不要到楼下活动。

板不合格
搭建安全钢架

记者了解到，锦绣天地在建造时，
外墙采用的是保温装饰一体板，该材
料能同时满足建筑保温和装饰的需
求，提升建筑的整体美观性和节能性

能。但频繁的墙皮脱落，让业主们纷
纷怀疑是保温装饰一体板施工存在质
量问题。
为弄清原因所在，开发商委托上

海市房屋建筑设计院有限公司房屋质
量检测站对小区9栋住宅楼的外墙进
行鉴定，并于2021年9月出具了《房屋
质量检测报告》。检测结果显示：9栋
住宅楼外墙面存在渗水、局部开裂、保
温装饰复合板脱落、接缝处不平整、空
调板与墙体连接阴角部位防水措施不
到位、密封胶开裂等现象，局部区域有
修补痕迹。经红外热像检测，9栋住
宅楼外墙面保温装饰复合板固定卡件
数量不符合相关要求，其中2栋住宅
楼抽检部位的外保温系统平均拉伸粘
结强度也不符合要求。
业主们向记者表示，在检测报告

出来后，开发商并没有立即对外墙进
行修复，而是采取了拉警戒线，搭建脚
手架等措施，来防止高空坠物的风
险。“每栋楼前都搭建了一道长长的钢
制脚手架，我们进出楼栋要从里面穿
行。”业主们抱怨，搭建的脚手架不仅
占据了小区公共空间，破坏了整体景
观，还容易让人磕碰，存在安全隐患。
“每天进出楼栋都得小心翼翼，猫着腰
走，稍不注意就会碰到钢架。”业主们
本以为脚手架只是短期过渡，没想到

一用就是这么久。

苦不堪言
法院判令修复

记者在小区看到，从大门进入右
转就是1号楼，楼前搭建了一道长度
达到二三十米的脚手架，在门洞入口
处转弯，形成一个“T”字形，脚手架为
钢制，两边有护栏，顶上有双层挡板，
无论是进出楼栋，都要从这道“安全通
道”中通行，两侧还有“小心安全、注意
碰撞”“必须戴安全帽”等警示语。
步行小区一周，几乎每栋楼前都

有长度不一的脚手架，占了小区通道
约一半面积，业主回家都得在脚手架
下走。2号楼、3号楼等楼栋外墙虽无
大面积墙皮脱落，但修复痕迹明显，残
留的孔洞十分扎眼。
业主们说，检测报告出来后，他们

要求开发商拆除重做保温装饰一体
板，却迟迟没得到回应。无奈之下，业
主们在2023年7月将开发商告上法
庭，2024年4月收到判决书。法院认
为，根据相关鉴定意见，涉案楼栋外墙
外保温装饰复合板在粘结剂面积、扣
件设置、板缝做法等多个方面存在质
量问题，不符合规范，开发商有修复义
务，判决其在判决生效之日起180日
内修复外墙。
然而，法院判决后，开发商仅在去

年对几栋楼的外墙进行了维修，今年
年初维修就停了，也没告知业主后续
开工时间。

加固维修
承诺早日完工

维修工作何时能继续？脚手架何时
能拆除？对于业主关心的两大焦点问题，
记者联系到小区开发商，并收到回复。
开发商回应称，关于小区外墙一

体板加固工程，已完成6栋，尚余2、3、
6号楼未开展。因涉及与原责任单位
诉讼，尚未开展维修的3栋楼，按诉讼
推进需要，尚待进行现场司法鉴定，因
此维修工作暂未开展。目前司法鉴定
工作已启动，正在积极推进中，7月至
8月将具体现场实施该项工作，之后
即可开展外墙加固施工进场等工作。
为保障上述3栋未施工楼栋安

全，开发商于今年二季度进行了排查，
对存在隐患的一体板进行了临时加
固。在施工进场之前，开发商将联动
物业密切关注上述楼栋外墙一体板状
况，加强巡查密度和小区秩序维护力
度，最大程度保障小区居民正常生活。
对于目前尚存于小区内的安全通

道脚手架，其作用仍为在大风大雨情
况下，保障居民通行安全，因此尚不具
备拆除的条件，待全部外墙一体板加
固工程结束后，开发商将第一时间进
行拆除外运。
开发商承诺，将全力推进相关工

作，争取早日完成所有一体板加固维
修的工作。对此，新民晚报夏令热线
也将保持关注。

本报记者 李晓明

受台风“丹娜丝”的影响，上海部
分地区出现阵雨或雷雨天气，这让住
在金山区博海路118弄豫园澜庭9号
楼的徐先生忧心忡忡。他告诉记者，
他的房子自2021年4月交付后，三个
月内就出现了渗水漏水的问题，四年
多来仍未得到妥善解决。

业主 交房不久渗漏
“看到好好的墙面被水渗成这个

样子，真的很心疼。”徐先生说，家中有
两个房间的飘窗存在渗水的情况，只
要下大雨就会漏水。“当时交房不久就
进入了梅雨季，降水较多，小区里有
100多套房屋都出现了不同程度的渗
漏水问题，我当时向物业报修过，开发
商也曾派第三方上门维修过两次，但
每次都只是简单给墙面涂些防水涂
料，治标不治本。”徐先生告诉记者，前
一天下过暴雨后，飘窗的左上角又开

始渗水漏水，整个墙面都湿乎乎的。
“今年5月份，我打过12345热线

电话，当时答复我‘黄梅天过后就会派
人维修’，结果等到现在都还没有人来
修。”徐先生说，无奈之下他只能再次
拨打12345，希望有关单位能够尽快
核实处理。

物业 已经尽力协调
小区内多处房屋渗水漏水，长期

得不到解决，物业和开发商是否存在
不作为的情况？记者随后联系到豫园
澜庭小区物业公司的姚经理，她表示，

在房屋5年质保期内，开发商有义务提
供屋面防水工程、有防水要求的卫生
间、房间和外墙面的防渗漏等部位的
保修服务。“2021年第一次出现渗水漏
水问题后，我们立即汇总相关情况并
反馈给开发商，他们也多次安排第三
方上门为业主维修渗漏墙面，大部分
房屋的渗水漏水问题已经得到解决。”
姚经理表示，目前小区内有30多套房
屋仍存在渗漏水的问题，徐先生的房
子就是其中之一。“这些业主的诉求比
较统一，就是希望开发商能尽快根治
房屋渗漏水的问题。”她告诉记者，物

业的维修工人不具备高空作业资质，
也没有防水补漏施工资质，不能直接
为业主提供房间和外墙面的防渗漏维
修服务，所以他们只能积极协助业主
对接开发商，持续跟进第三方维修服
务。“有的业主要求我们派遣保洁人员
上门打扫屋内漏水痕迹、清理掉落墙
皮等，虽然并不在物业管理范围以内，
但我们还是尽可能满足大家的需求。”

开发商 原因非常复杂
为什么新房刚交付就发生渗水漏

水？为什么反反复复修了四年多还没

修好？
记者联系到该小区的开发商，项

目工程相关负责人解释：“楼体墙面渗
水漏水原因非常复杂，不一定和房子
新旧有关，可能是透水孔堵塞，也可能
是窗边胶条老化、变形、移位等等，需
要一步步排查。维修师傅只能通过不
断‘试错’找到渗漏水的真正原因，修
完后经过一段时间才能确定是否没有
问题，如果还出现渗漏水，再更换新的
维修方案。”
该负责人表示：“和业主一样，我

们也希望尽快解决好渗漏水的问题，

我们几次聘请第三方上门维修，钱花
出去了却没效果，也很苦恼。”他补充
道：“考虑到之前的维修第三方可能技
术不过硬，我们这次新换了一个专业
技能更强的维修团队，本周物业就会
对接安排他们进场工作，公司也会力
争在五年质保期内和物业合力处理好
剩余30多户业主的外墙渗漏水问
题。”
物业姚经理也给记者打来了电

话，表示已经对接上了开发商推荐的
新的第三方公司。“他们根据房屋的渗
漏情况制定了不同的维修方案，会视
情况选择加强防外灌的维修，或者从
里往外凿出去做防水层等。作为物业
管理方，我们会和业主协调好上门维
修时间，在现场持续跟进维修进度和
维修效果。”

通讯员 闫锦

本报记者 张钰芸

开发商称新的第三方 公司将尽快上门维修

张女士：浦东新区高博路161

弄高申南苑6号楼的高层住户没有

将空调外机安装在规定位置，导致

频频漏水，不但墙壁渗水，还影响了

楼下居民衣服晾晒。相关情况反馈

给物业后，没有得到解决，希望有关

部门协调，将该住户的空调外机安

装在规定位置。

倪女士：静安区巨鹿路758号

园区原本是老厂房，距离居民区很

近，五号楼经过简单改造后成为一

家酒吧，里面经常在半夜放音乐扰

民，有的居民甚至可以清晰听到酒

吧内的说话声。还有周围餐厅的空

调鼓风机总发出噪声。这些噪声已

经严重影响附近居民的睡眠和生活

质量，居委会多次向园区反映也无

果。希望相关部门能够引起重视，

及时处理好园区和居民的关系，解

决噪声扰民问题。

刘先生：最近两周，静安区新疆

路435号的南星小区内堆积着很多

建筑废弃物，就像一座座小山耸立

在小区里。正值夏日，高温下的垃

圾堆成为蚊虫滋生的温床，如果遇

到台风来袭，更是安全隐患。此外，

垃圾堆积还导致小区里停车难、通

行难，希望有关管理部门能够及时

清理垃圾。

张先生：乘坐轨交8号线在曲

阳路站上车，通往沈杜公路方向时

坐在中间位置的车厢，车厢空调没

达到制冷的效果，非常热，很多乘

客也在扇扇子。去年曾反馈过这

种状况，好了一阵子，如今又出现

了空调冷气不足的情况。希望管

理部门核实，并对空调不足给予解

释并整改。

志愿者 高恺飞 张依文

陈佳怡 徐乐天 钟周畅 整理

本报讯（记者 裘颖琼）今天上
午，市民胡先生致电新民晚报夏令热
线反映，宝山区杨泰路上的一家邮政
网点正在装修，没有了无障碍坡道，
对一些行动不便的人来说，进出办事
很不方便。“能不能让这家邮政网点
尽快恢复无障碍设施？”

上午，记者赶到现场看到，该邮
政网点外的部分区域设置了施工围
挡，一旁的人行阶梯上有一个简易的
木质无障碍坡道。一位花白头发的
老先生正推着轮椅艰难上行，一旁的
保安看到后立马上前帮忙。老先生
告诉记者，网点的无障碍坡道拆除，
对他们腿脚不方便的人来说，的确会
带来诸多不便。

宝山邮政杨行支局负责人吕妃妃
告诉记者，这家邮政网点于今年6月启
动不停业网点装修工作，一半装修一
半营业。根据工期进度，工程队近期
拆除了无障碍坡道。这两天在原有位
置上，已安装了一个临时简易的无障
碍坡道。而该邮政网点的无障碍坡
道，预计将于8月下旬改造完工。

在无障碍设施完工前，对于特殊
用户，邮政网点也制定了一些应对措
施。吕妃妃说，在网点门口的醒目位
置，设有特殊人群求助电话提示牌，
用户可拨打电话联系，网点工作人员
接到电话后会第一时间协助用户进

网点办理业务。此外，邮政网点还增
加了大堂经理、网点主任、保安人员
的巡查频次，对行动不便用户及时提
供帮助。
“无障碍环境建设是老百姓的

身边事、门口事。”市建设交通工作
党委副书记、市住房城乡建设管理
委主任王桢在接听市民来电后做出
现场回应，从2023年开始，新一轮
民心工程行动计划中，首次列入了
无障碍环境提升工程，邮政营业网
点加设室外无障碍坡道是重点任
务之一，计划通过三年，对全市120
处邮政营业网点加设室外无障碍
坡道，就是为了让有无障碍需求的
市民办理邮政业务更加方便。
除邮政网点外，环卫厕所、银行

网点、公共图书馆以及公交、医疗服
务优化等方面都有明确的计划目
标。截至目前，上海完成了85处邮
政网点无障碍坡道加设（计划120
处），1393座环卫厕所无障碍改造
（计划1200处），261处银行网点无障
碍坡道加设（计划273处），20处公共
图书馆无障碍通道人工导引服务优
化，以及投运1050辆无障碍低地板
公交车（计划1200辆），并通过“一键
转接”医警三方通话平台建设，完善
听障人士信息库，提升120的服务范
围和服务水平。

邮局坡道变木板
轮椅人士爬坡累

网点称正在装修，已制定应对措施

青浦区徐泾镇会恒路666弄中建锦绣天地小区的业主
们，近日被楼栋外墙问题深深困扰。他们向新民晚报夏令热
线反映，自2017年小区交付后，外墙便频繁出现渗漏、开裂、
脱落等状况。为防范高空坠物风险，开发商在各楼栋前搭建
了钢制脚手架，可这一搭就成了“常驻客”，让业主们苦不堪
言：“每天头顶像悬着雷，进出还得猫着腰，这样的日子啥时
候是个头？”

小区外墙频频脱落开裂，开发商维修拖拖拉拉

脚手架搭了数年未拆
居民头顶“悬雷”何时 休
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■■ 楼栋外的脚手架 李晓明 摄
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